

EL DIARIO DE MENORCA.

PUNTOS DE SUSCRICION.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

Imp. de D. J. Fabregues. Remitiendo el importe
Tienda de D. D. Orfila. de la suscripcion por me-
» de D. N. Fabregues. dio de libranza

PRECIOS DE SUSCRICION.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 21 reales trimestre.

Un número suelto medio real.

ANUNCIOS Y AVISOS.

Los suscritores a 8 mars. por línea.

Los no suscritores 12.

Y las repeticiones a la mitad de precio.

Los títulos, estados y viñetas, se pagaran por la dimension que ocupen.

SECCION DE NOTICIAS.

— De La Correspondencia :

Por real orden de 6 del actual se ha mandado que, manteniéndose para las cortinas transparentes pintadas a mano los derechos de la partida 18 del arancel, adeuden las estampas las por uno ó ambos lados 16 rs. 80 cénts. cada kilogramo en bandera nacional, y 20 rs. 15 cénts. en bandera extranjera, aforándose aparte los rodillos en que vengan arrollados.

— Podemos hacer público un hecho que honra á nuestra marina mercante. En la noche del 10 al 11 de febrero último navegaba con rumbo á Marsella, y procedente de Valencia, el laúd español *Trinidad*, al mando del tercer piloto D. Pascual Danza. La noche era terrible y el mar estaba enfurecido. Los gritos pidiendo socorro y el sonido de la campana de un buque, hicieron comprender á nuestros marineros que otros necesitaban de su auxilio, y sin atender mas que á sus sentimientos humanitarios, lograron salvar la vida de toda la tripulacion del buque italiano *Tride*, compuesta de siete hombres y el capitan, los cuales abandonando el buque, encontraron un refugio en el español. El barco italiano desapareció, y el capitan Danza, con espion de perder su cargamento, hizo rumbo á Cete y entró en este puerto. Posteriormente el buque italiano fué encontrado por una balandra de recreo inglesa, que lo condujo á Marsella. Es de esperar que el gobierno italiano sabrá dar una justa recompensa al generoso capitan español.

En algunos periódicos, y haciendo referencia á cartas de Cete, ha aparecido el relato del naufragio de una goleta española, ocurrido cerca de Ag

de (Francia). Nosotros, bien informados, podemos desmentir terminantemente esta noticia; pues si bien es cierto que en el consulado de España en Cete se presentó un individuo llamado Juan Bosquet, que hizo una relacion en un todo igual á la que han publicado los periódicos, posteriormente se descubrió por el cósul de S. M. que no habia ocurrido semejante naufragio, y que todas las declaraciones del pretendido piloto eran falsas. A consecuencia de esto fué enviado en calidad de preso á Barcelona, á bordo de uno de los vapores que hacen la travesía entre dicha ciudad y Cete, y puesto á disposicion de las autoridades de marina, que no podrán menos de aplicarle el merecido castigo, si no resultase que el citado Bosquet fuese un demente.

No hay que lamentar, por lo tanto, las desgracias de que se han conlido nuestros colegas.

Dice el *Diario de Tarragona*: «El domingo último, en el nuevo pueblo de la Colonia en la posesion del señor Abajer, se ha hecho la prueba de una máquina de nueva invencion de sacar agua, la cual ha dado un resultado satisfactorio; pues un muchacho de 14 años puede sacar 90 cuartillos de agua por minuto.»

— El capitan general de Puerto Rico habia publicado en la *Gaceta* la expresion de su reconocimiento á sus habitantes por la rapidez con que generosamente acudieron á surtir de camas los hospitales destinados á la curacion de los enfermos y heridos de Santo Domingo, disputándose todos el primer puesto en tan caritativa donacion.

El vapor *Maisi* habia llegado de la Habana conduciendo 100,000 duros

en onzas españolas, como reintegro de una parte de los anticipos hechos por las Cajas de Puerto Rico para los gastos de la guerra en Santo Domingo. Esperábase remesa de igual suma.

En el mismo vapor habian regresado á Santo Domingo para incorporarse a sus cuerpos respectivos 168 individuos de los que habia enfermos de aquel ejército y que estaban ya completamente restablecidos. Los que aun quedaban seguian mejorando con rapidez.

Los vapores de guerra *Colon* y *Hernan Cortes* habian llegado conduciendo enfermos y regresarán á Santo Domingo llevando pertrechos y soldados.

— A 196,053 rifles y fusiles, y á 34 cañones, suben las armas exportadas en 1853 del puerto de Liverpool para los Estados federales, con mas 11.947,000 capsulas fulminantes.

— En Francia empiezan á ser empleadas mujeres en las oficinas de telégrafos.

— Mr. Roxburg, anglo-americano, ha inventado un carruaje de vapor que corre libremente por toda clase de caminos, por curvas que tengan y por accidentados que sean. El carruaje tiene asiento para tres personas. El conductor puede dirigirlo á derecha é izquierda, volverlo ó detenerlo con la misma facilidad, que si fuese arrastrada por caballerías. La fuerza motora de la maquina es de dos caballos, y el carruaje pesa próximamente setecientas libras.

— La existencia de monstruos marinos ha sido siempre considerada como una mentira inventada para entretenimiento del público. El *Moniteur Scientifique* se encarga de desvanecer las dudas que sobre el particular pudieran abrigar algunos con el siguiente

te ejemplo: «A fines de mayo de 1861 salió el vizconde Onfroy de Choron, antiguo coronel de ingenieros del Perú, de la isla de Tumaco, situado en el Pacífico, y al encontrarse á siete millas de la costa, vió de repente elevarse del fondo del Océano un monstruo marino que se fué acercando á la embarcación. Hé aquí la descripción de dicho animal, llamado comunmente *manta*: tenía brazos de forma humana, blancos como de un metro de largos, con articulaciones en el puño, que estaban en su mitad, y en el nacimiento de la espalda. Sus manos, pequeñas y algo encorvadas, eran de un color de pergamino viejo, y los dedos muy afilados, debían ser palmados, aunque no pudo distinguirse, porque el animal los tenía pegados unos con otros. La cabeza era chata en sentido horizontal, triangular, y en su base tenía mas de dos pies de anchura. Su cuerpo de cuatro pies de ancho, tenía algunos centímetros de espesor; la parte de las espaldas que estaba fuera del agua, en la que se veían algunas manchas negras, era de una anchura uniforme, y media tres metros; lo restante del cuerpo se sumergía en las olas.

Mr. Luis Lartet, agregado á la expedición científica del duque de Luques, en Siria, ha descubierto, en un sitio llamado Gruta del Perro, cerca de Beyrouth, muchos cuchillos y rasadores de piedra silícea. Estos objetos pertenecen á la edad de piedra, encontrándose, como siempre, revueltos con huesos de especies de animales semejantes á las que existen hoy día.

— Mr. Tremaux que acaba de hacer un viaje por el Africa central, ha demostrado ante la Academia de Ciencias de Paris que bajo la influencia del clima y en iguales condiciones á en las que están colocados sin causas primordiales ó antediluvianas el negro puede llegar á ser blanco y vice versa, lo cual es una nueva prueba en favor de la mitad de la especie humana.

— El sabio padre Secchi observó en Roma durante la noche del 20 al 21 de febrero una lluvia de arena impulsada por un impetuoso viento del Sur. Esta arena era completamente igual á la que se encuentra en el desierto de Sahara, y se componía de pedazos irregulares de conchas microscópicas y restos de granito y de fragmentos silíceos, transparentes unos, y

otros opacos, y de color amarillo ó rojo. Esta arena procedía evidentemente de los desiertos africanos y había sido conducida por el huracán.

MAJON.

Tomamos la pluma con el corazón oprimido, para mencionar el doloroso acontecimiento de ayer mañana: un vecino de esta ciudad, persona bien quita y apreciada de todos fué herido, hallándose en su huerto de recreo, por uno que trató de robarle el reloj y cadena de oro que llevaba. Se ignora quien sea el agresor, aun cuando se dice que era forastero, añadiéndose pormenores de que no debemos ocuparnos; porque el Tribunal se constituyó inmediatamente en la casa del herido, ocupándose sin levantar mano en la averiguación de este crimen que ha consternado á la ciudad entera.

Según hemos oído tiene heridas en las manos, en el rostro y en el vientre é ignoramos su gravedad; pero procuraremos adquirir noticias diarias de su estado que, quiera Dios, no sea peligroso.

Como aquí son tan raros los delitos de esta naturaleza, todos se hallan sobrecojidos pues, en cinco años, solo pueden contarse tres, habiendo ocurrido precisamente el primero en el mismo día de este mes.

Posteriormente hemos sabido que el presunto agresor estaba ya preso.

Copiamos del Comercio de Alicante la siguiente triste noticia, para que sirva de prudente aviso á los padres de familia, acerca de la elección de los juguetes que confían á sus hijos. Dice así: «Ayer tarde, en la feria, compraron á un niño de unos dos años una trompetilla de plomo, y al metérsela en la boca para hacerla sonar, se le introdujo en la garganta. Conducido en el acto al Hospital civil, se hicieron los mayores esfuerzos por varios facultativos para extraérsela, pero fué imposible conseguirlo, y el niño pereció al poco tiempo asfixiado.»

Un vinicultor aconseja, para curar á la vid de la enfermedad del *oidium*, introducir el principio sulfuroso en la raíz de la planta, para lo cual se hace un agujero de 15 centímetros de profundidad al pié de cada cepa, y se introduce en él un puñado de azufre en flor, cubriéndolo con una capa de tierra. Los resultados conseguidos hasta ahora por este medio son satisfactorios.

Mr. Chours acaba de probar, por medio de repetidas experiencias, que los frutos separados de la planta ó del árbol respiran. Colocada una naranja madura dentro de un vaso herméticamente cerrado y lleno de oxígeno, al día siguiente se encuentra una gran parte del oxígeno reemplazado por gas ácido carbónico, de donde resulta que el fruto ha respirado y aspirado como el pulmón humano.

Hemos recibido los números 2 y 3 del *Talisman* del cual copiamos las siguientes líneas:

«Hay un ser privilegiado, al cual debemos la mayor suma de beneficios en esta vida, y al cual nunca se lo agradecemos.

Es ya muy viejo, y sin embargo es siempre joven.

Cuenta miles de años pero todos los días se renueva.

Hace mas de tres siglos dijo: «Humanidad, hasta ahora has caminado volviendo la cara hácia atrás; desde hoy puedes mirar siempre adelante y progresar sin temor de que se te olvide lo pasado. Yo me encargo de recordártelo cuando quieras.»

Desde entonces no nos abandona nunca.

Cuando estamos tristes, nos consuela; cuando ignoramos, nos enseña; cuando le buscamos, nos espera; cuando le abandonamos, se calla paciente; cuando volvemos á él, nos acoge otra vez sin mostrarse ofendido.

Hace reír, hace llorar, pero él no rie ni llora nunca.

Los tiranos de la tierra le han perseguido, le han arrojado á las llamas y han aventado sus cenizas. Él sobrevive ileso, como los tres niños del horno, de que nos hablan las Santas Escrituras.

A él debemos todos los progresos, él es el encargado de ilustrar las generaciones que vienen, y de conservar la memoria de las generaciones que en la eternidad se hunden.

Un niño puede llevarle, y él nos conduce á todos.

Es tan pequeño que jamás alcanza á la estatura del hombre, y es tan grande que se estiende por toda la haz de la tierra.

Es mudo, y habla siempre que se le interroga, y nos revela los pensamientos de todos los hombres.

Cuando perdemos la esperanza, las ilusiones, el amor que es la riqueza del corazón, la riqueza que es el áspid de la conciencia, y vamos á caer en la tumba, él nos acompaña solícito, derrama dulce bálsamo sobre nuestras heridas, y nos señala el cielo como patria de verdadera y eterna bienaventuranza.

Existe hace millares de años, y vivirá hasta que la humanidad perezca, entregando á cada cual el legado de todos sus ascendientes.

Este ser es el *libro*.

El señor Comandante Militar de Marina de esta Provincia nos ha remitido para su inserción el siguiente

AVISO A LOS NAVEGANTES.

DIRECCION DE HIDROGRAFIA.

ARCHIPIÉLAGO FILIPINO.

Alumbrado de la bahía de Manila.

Particularidades del Faro de Pulo Caballo.

Este faro, que se construyó en 1853, está situado en la extremidad NE. de la

mencionada isla, á la entrada de la bahía de Manila.

Aparato catadióptrico de 4.º orden.—Luz fija, blanca.

Alcance en el estado ordinario de la atmósfera, 6 millas.

Latitud 14º 22' 30" N.—Longitud 126º 48, 18" E. de San Fernando.

Elevacion del foco luminoso sobre el nivel del mar, 8'47 metros.

La torre es de mampostería y está revocada de blanco.

La luz de Pulo Caballa dista 2'8 millas de la del faro de la isla del Corregidor al rumbo del S. 75º E.

Es invisible entre los rumbos del S. 34º O. al S. 79º O. por ocultarla el terreno de Pulo Caballo, cuya máxima altura es de 127'7 metros.

Tambien queda ocultada por la parte occidental de la isla del Corregidor, y además por una pantalla que tiene el aparato, la cual produce un sector de oscuridad comprendido entre el N. 11º E. por el N. al N. 61º O.

La luz de Pulo Caballo tiene por objeto indicar la posición de la punta rasa sobre que se levanta y la que despide hacia el E. la isla del Corregidor; facilitar el paso entre Pulo Caballo y el islote Fraile, para lo cual convendrá pasar cerca de la luz, y por medio del sector de oscuridad se indica el límite ó distancia á que conviene conservarse de la punta Gaucave.

Por tanto, los buques que entren y salgan de la bahía durante la noche, no deberán perder de vista la luz de Pulo Caballo cuando pasen cerca de dicha punta á fin de evitar la restinga que despide, la cual está valizada además con una boya de campana.

Faro de punta Sangley.

En la extremidad de la punta de arena denominada Sangley, que está al N. de la plaza de Cavite, se ha establecido una luz de puerto de color natural, con elevacion de 9 metros.

Madrid 3 de Marzo de 1864.—*Salvador Moreno.*

VIENTOS, ATMOSFERA Y OBSERVACIONES NOTABLES.

Dias.	Horas.	Termom. de Reaumur.	Barom. en millim.	Pluvin. en millim.	Vientos		Atmósfera y observaciones.
					Nojo.	recio.	
27	3 t.	14.2	763.8			N.	Serenó.
28	6 m.	9.8	?			O.	"

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 5 horas y 3 ms.—Pónese á las 6 h. v. 52 ms.

LUNA.—Sale á las 12 h. y 59 ms. de la N.—S. pone á las 11 h. v. 45 ms. d. la M.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.
San Pedro mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARÍA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Refugio, en la iglesia de las Religiosas Concepcionistas.

Santo de mañana.

Santa Catalina de Sena vírgen y San Pelegrin confesor.

ORDEN DE LA PLAZA

del 28 de abril de 1864.

Servicio para el 29.

Gefe de día: Sr. 2.º comandante del regimiento infanteria de Granada número 34 D. Baltasar Getino de la Vega.—Parada, este cuerpo y la Princesa.—Hospital y provisiones, Granada.—El Teniente coronel Sargento Mayor.—Juan Perea y Jauregui.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

SALIDAS.

Para Argel pailebot esp. Gallo de Oro, de 59 ts; cap. D. Miguel Hernandez, con 8 trip.; 26 pas. y sillares.

AVISOS OFICIALES.

D. José María de Balboa y Blanes Capitán de Navio de la Armada, Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca etc., etc.

Hago saber á los matriculados y dueños de embarcaciones de esta matrícula, que el 30 del corriente se cierra la revista de inspección que estoy pasando á la misma; por consiguiente los que hayan dejado de presentarse y los ausentes cuyas familias no hayan avisado su paradero les pararán los perjuicios á que haya lugar, así como á los dueños de las embarcaciones. Mahon 28 de abril 1864.-
BALBOA.

ANUNCIOS.

CASINO HISPANO.

Habiendo sido aprobados por el Gobierno Civil de las Baleares los nuevos estatutos de la Sociedad, ha resuelto la Junta de gobierno abrir dicho establecimiento el dia 1.º de Mayo á las 4 de la tarde, lo que se pone en conocimiento de los Sres. Socios por si se dignan asistir á la Junta General de apertura.

Hoy quedará cerrada la admisión de Socios fundadores. — Francisco Tuduri.

CALLE DE SAN JOSÉ N.º 39.

Hay un colchonero que pasará á las casas de los señores que tengan gusto de servirse de él para rehacer los colchones.

Tambien los hace nuevos y lava la lana, todo á precios cómodos.

AL BUEN GUSTO Y EQUIDAD.

Acaba de llegar á esta ciudad el tendero catalan, que como de costumbre ha vuelto á abrir su establecimiento en la Calle de Adnover num.º 44, al lado del puente, donde se hallará un buen surtido de los artículos que á continuacion se espresan:

Papelines ó gasas de lana para vestidos de señora, de 8 $\frac{1}{2}$ cuartos palmo, de 12 y de 15: pañuelos de seda de los de 9 rs. plata á 7 rs.: chacoñás para vestidos á 6 $\frac{1}{2}$ cuartos palmo: indianas para vestidos y camisas: listas de puro hilo para camisas; lienzo blanco de muchas clases; pañuelos batista de hilo de 20 rs. docena, hasta 70: tohallas, servilletas y hamburgos blancos. buen surtido de

lanillas para trages: cortes para talones: cortes para chalecos para trages de verano; patentes telas de algodón para pañuelos: corbatas y pañoletas de otros varios generos.

Solo estará en esta de 25 á

Está para vender la casa 188 de la calle del Castillo.

Igualmente lo está un huerto en la calle de San Andres número

En esta imprenta darán r

En la calle del Comercio, queda abierta una costura de se enseña á coser, marcar y otras labores de primor

NODRIZA.

En esta imprenta darán r una que desea hallar criatura amamantar.

Por todo lo que va sin firma — J. Hosp

Director y editor responsable
JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pasc
calle Nueva n.º 21.

con-
á la
que
ra.
e in-
s de
ilu-
co-
on-
él
bál-
ala
ter-
virá
re-
sus
de
do